



L'accord sur le gaz au Sénégal conduit les habitants au désespoir

Communiqué de Presse

Bruxelles, Dakar 19 avril 2023

Lorsque des découvertes de gaz de 425 milliards de mètres cubes ont été confirmées en 2015 pour les zones côtières partagées entre la Mauritanie et le Sénégal, cela a fait naître l'espoir. C'était à une époque quand les pêcheurs artisanaux locaux, qui avaient apporté de l'argent dans les communautés de Guet Ndar à St Louis et d'autres, bravaient déjà de nombreuses difficultés telles qu'une érosion côtière de leurs villages et des pertes de vies en mer. Mais le pire était la concurrence des navires industriels étrangers et la perte progressive de l'accès aux zones de pêche les plus productives accessibles avec leurs pirogues non pontées. La performance économique autrefois forte de la pêche a cédé la place à une perte massive de revenus et à un effondrement progressif des communautés de pêcheurs avec des centaines d'hommes quittant le pays à cause de la honte associée à l'impossibilité de subvenir aux besoins de leurs familles. De plus en plus de femmes se tournent vers la prostitution clandestine en dernier recours pour nourrir leurs enfants et les garder logés après que toute l'aide de la famille élargie et les prêts n'aient pas permis de gagner leur vie.

Un rapport récent d'AP fournit quelques informations sur cette situation désespérée. Les géants mondiaux du gaz et du pétrole BP et Kosmos Energy et les sociétés pétrolières publiques sénégalaise et mauritanienne, PetroSen et SMHPM, suscitent l'espoir de fournir de l'électricité aux 30% de la population des pays qui ne sont pas régulièrement approvisionnés. Avec le temps, BP a obtenu la propriété de près de 60 % du développement du projet gazier des deux côtés de la frontière, brossant un tableau rose de milliers d'emplois, d'énergie et de richesse pour les communautés. Les plates-formes commençaient à apparaître récemment à environ 10 km des côtes. Un terminal de gaz naturel liquéfié se construit frénétiquement. Il semble y compris avec de l'argent allemand après une visite du chancelier Scholz en mai 2022, qui s'inquiétait de la sécurité énergétique du pays après avoir perdu les approvisionnements russes. Les entreprises estiment qu'elles peuvent produire 2,08 millions de tonnes métriques de gaz naturel liquéfié par an, soit suffisamment pour 20 ans de production selon leurs déclarations. Un rapport d'Action pour le Milieu Allemagne (Umwelthilfe e.V.) et d'Urgewald, une organisation environnementale et de défense des droits de l'homme basée en Allemagne, estime le coût d'investissement de la première phase du projet à environ 5 milliards de dollars. Les entreprises ne confirmeront pas, mais disent que la première phase est un investissement de plusieurs milliards de dollars et qu'elle doit être achevée fin 2023, ce qui leur permettra de démarrer la production.

Dès 2018, les pêcheurs et les communautés ont été informés qu'ils perdraient l'accès à des zones de pêche. Mais dans l'espoir d'alternatives, beaucoup se sont accrochés en vivant sur leurs économies antérieures. Nous avons appris que BP avait envoyé des déclarations préparées en réponse aux demandes de renseignements de l'AP. *«BP a déclaré qu'il s'engage auprès des communautés de pêcheurs au Sénégal et en Mauritanie et essaie de profiter à l'ensemble de l'économie en s'approvisionnant localement en produits, en développant la main-d'œuvre et en soutenant le développement durable. Plus de 3 000 emplois dans quelque 350 entreprises locales ont été générés au Sénégal et en Mauritanie, selon l'entreprise. BP a également cité son travail de rénovation de la maternité de l'hôpital Saint-Louis et son aide à 1 000 patients avec une clinique mobile opérant dans des zones reculées.*

Mais les responsables locaux, les défenseurs des droits locaux et les résidents disent qu'ils n'ont pas vu beaucoup d'emplois ou d'autres options pour lutter contre la perte économique... Malgré l'argent provenant de la prostitution, les femmes qui ont parlé à l'AP ont déclaré qu'elles et d'autres avaient du mal à nourrir et à abriter leurs familles. Certains ont retiré des enfants de l'école privée parce qu'ils ne peuvent pas payer les frais de scolarité.» On leur dit tout le temps d'être patients, mais cela n'apporte pas de pain sur la table.

Il est clair que l'investissement massif dans les combustibles fossiles dévaste non seulement des vies dans les communautés côtières du Sénégal et de la Mauritanie, mais constitue aussi un énorme pas en arrière pour endiguer le changement climatique qui frappe particulièrement durement les communautés et bien d'autres à travers le continent. Des études économiques suggèrent qu'il serait bien préférable pour les pays d'investir dans les sources d'énergie renouvelables, d'arrêter la surpêche industrielle et la surexploitation des ressources terrestres afin de construire des économies résilientes au climat pour leurs jeunes populations.

La présidente de *Mundus maris*, Cornelia E Nauen, a déclaré dans une récente interview : *«nous avons eu des relations de collaboration à long terme avec les familles et les organisations de pêcheurs de la communauté de pêcheurs de Guet Ndar et d'ailleurs au Sénégal qui souffrent maintenant de difficultés indicibles. Nous soutenons les appels locaux à ne pas s'étendre au-delà de la phase actuelle d'exploitation des fossiles et à investir de manière socialement responsable dans l'éducation des jeunes, en créant des emplois d'avenir, par ex. en mettant en œuvre les lignes directrices volontaires pour une pêche artisanale durable. Nous sommes aux côtés des hommes, des femmes et des jeunes qui exigent une action publique soutenant des mesures anti-pauvreté qui durent, et non des tampons à court terme.»*

Mundus maris soutient l'appel international d'arrêter les financements des combustibles fossiles. La base de données mondiale GOGEL.ORG est une base de données au niveau de l'entreprise contenant des informations détaillées sur les entreprises opérant dans les sous-secteurs en amont et/ou intermédiaires de l'industrie pétrolière et gazière qui répertorie 991 entreprises responsables de 95 % de la production de pétrole et de gaz

détruisant le climat mondial et vies de millions. Nous nous joignons au plaidoyer commun pour déplacer la finance vers les énergies renouvelables et les emplois socialement et écologiquement responsables.

Pour publication immédiate.

Pour plus d'information:

<https://www.voanews.com/a/senegal-gas-deal-drives-locals-to-desperation-prostitution/7050938.html>

<https://www.gogel.org>

Contacte:

Aliou Sall, Dakar, aliou@mundusmaris.org or

Cornelia E Nauen, ce.nauen@mundusmaris.org